



# Plaidoyer pour les droits des filles et contre les mariages d'enfants, précoces et forcés

**Après neuf ans de programmation, d'apprentissage, de production de preuves et de preuves**, l'initiative Tipping Point de CARE a réuni des militantes adolescentes, des conseillères techniques de divers domaines, des activistes luttant pour les droits des filles, des représentants du gouvernement et du personnel pour discuter non seulement de ce que la dernière décennie nous a appris, mais surtout de ce que nous voulons que le domaine des droits des filles évolue. Cette note d'information explique où les gains en matière de plaidoyer sont réalisés, pourquoi et quel rôle chacun d'entre nous a dans la promotion de politiques transformatrices centrées sur les droits et les expériences vécues des filles.

Si vous souhaitez voir comment cette réflexion s'intègre dans l'histoire plus large, consultez notre aperçu de l'apprentissage mondial Tipping Point disponible [ici](#)

## Ce que nous avons vu, vécu, appris et évalué

CARE reconnaît que la politique peut être une passerelle vers l'exercice des droits des filles, mais un plaidoyer qui ne centre pas l'action et les expériences des filles tout en ignorant les normes qui agissent comme des obstacles peut faire plus de mal que de bien. Par exemple, les lois sur l'âge minimum du mariage sont depuis longtemps un élément de base des stratégies nationales visant à mettre fin au mariage des enfants. Cependant, « les lois régissant les comportements normatifs tels que le mariage des enfants risquent de punir les jeunes ou de pousser la pratique dans la clandestinité (ou les deux) ».

Lorsque nous nous concentrons sur l'ouverture des portes au lieu de les fermer, comme un point sur l'accès des femmes et des filles aux ressources et aux services, nous faisons l'expérience d'un changement transformateur. Au Népal, le projet **Hausala** travaille avec le ministère de l'Éducation pour accélérer l'éducation des adolescents non scolarisés, en particulier des filles, leur permettant d'acquérir des compétences académiques et pratiques essentielles. En plus de renforcer leur capacité à lire et à faire des mathématiques,

le programme comprend le développement des compétences en leadership, la littératie financière et l'information sur la santé sexuelle et reproductive des adolescents. Cette approche globale des structures et des services éducatifs a fait passer la proportion de filles capables de lire de 4 % à 76 %.

Aller plus loin que de centrer les besoins des filles, c'est centrer la voix et les priorités des jeunes. Le partenariat de CARE avec la Coalition des jeunes [pour la santé et les droits sexuels et reproductifs](#) dans le cadre du projet **PROJEUNE** a investi dans le plaidoyer mené par des jeunes au Bénin et a contribué à une diminution du mariage des enfants de 57% au départ à 23% à la fin.

Faire des filles une partie intégrante des systèmes de responsabilisation porte ses fruits. Au Malawi, CARE a utilisé une version électronique de notre [carte de pointage communautaire](#) dans le cadre de la mise en œuvre du Partenariat mondial pour la responsabilité sociale de la Banque mondiale. Un système personnalisé de signalement de l'absentéisme des enseignants a permis aux élèves, aux chefs d'établissement et aux membres des comités de gestion de l'école de soumettre des rapports sur l'assiduité des enseignants par message texte.<sup>157</sup> Les données ont été présentées aux fournisseurs de services

1 Santelli JS, Spindler E, Moore E, McGovern T. Criminaliser la sexualité ou prévenir le mariage des enfants: interventions juridiques et autonomisation des filles. *Lancet Child Adolesc Health*. 2019 Avr;3(4):206-208. doi : 10.1016/S2352-4642(18)30370-5. Epub 2018 Déc 6. PMID : 30528683; Numéro PMID : PMC6614741.

comme preuve des échecs de prestation de services qui devaient être corrigés. Le mécanisme a également mis en lumière certaines pratiques de corruption dans le système scolaire. CARE a ensuite adapté et élargi le tableau de bord électronique axé sur l'éducation pour couvrir plusieurs secteurs, donnant aux décideurs locaux, aux prestataires de services et aux membres de la communauté les informations dont ils avaient besoin pour suivre les progrès réalisés dans l'amélioration de la prestation de services.

## Où allons-nous à partir d'ici pour centrer la responsabilité envers les filles et leurs droits

CARE, nos partenaires et alliés dans la lutte pour les droits des filles se concentrent sur ces principes lorsqu'ils appellent à l'action dans les politiques, les pratiques et le financement :

### Le genre au centre

Les stratégies et approches dominantes employées par les gouvernements et les donateurs pour lutter contre les MEPF ont largement ignoré la nécessité d'approches sexotransformatrices qui s'attaquent aux causes profondes de la pratique, comme en témoigne le quasi-silence sur des questions telles que le contrôle de la sexualité des adolescentes<sup>2</sup> qui n'a été brisé que récemment<sup>3</sup>. En mettant l'accent sur les questions d'inégalité entre les sexes et de droits des filles, les politiques, les investissements et les recours législatifs pour les MEPF peuvent renforcer l'autonomie et l'autodétermination des filles et fournir des solutions à long terme aux causes profondes des MEPF. Cela exige des acteurs – des ministères aux organisations communautaires – qu'ils assurent une éducation sexuelle complète au sein des systèmes éducatifs de qualité et des services de santé sexuelle et reproductive adaptés aux jeunes.

### Holistique et inclusif

Nous savons que la pauvreté est l'un des multiples moteurs du mariage des enfants, et nous savons que les composantes en espèces des programmes de filet de sécurité peuvent atténuer ces incitations financières pour les familles. Cependant, une approche globale de la réduction de la pauvreté qui aborde les normes sociales et de genre qui constituent des obstacles à l'autonomisation des adolescents et des facilitateurs du mariage des enfants est nécessaire pour un

Lors du Sommet des filles de la Province 5 de 2021, organisé par le Forum des droits des filles dirigé par des adolescentes pour le district de Rupandehi à l'occasion de la Journée internationale de l'enfant des filles, ils ont présenté leur plan stratégique révisé à leur maire pour continuer à engager le gouvernement et les communautés à mieux soutenir les filles et à modifier les normes sociales et de genre néfastes. Le maire a partagé que son budget municipal contenait 500 000 NPR (environ 4 000 USD) pour l'autonomisation des filles plus largement – en particulier pour l'éducation des filles, l'hygiène menstruelle des filles, la sensibilisation à la santé reproductive et l'autonomisation des filles, qui a été accordée pour une mise en œuvre complète par GRF.

changement durable. De nombreuses études ont révélé que « les résultats les plus solides et les plus cohérents sont évidents dans un sous-ensemble de programmes favorisant l'information, les compétences et les réseaux pour les filles en combinaison avec la mobilisation communautaire ».<sup>4</sup> Des programmes à grande échelle, tels que le PSNP éthiopien, peuvent mettre en œuvre des composantes complémentaires axées sur les normes de genre qui « jouent un rôle important dans le changement des attitudes et des croyances des parents et des filles concernant le mariage des enfants. »<sup>5</sup>

### Fondé par le mouvement

Les politiques, les pratiques et les investissements ne sont pas les plus touchés – les filles elles-mêmes, les organisations de la société civile (OSC) qui cherchent à faire avancer leur cause et les communautés marginalisées, telles que les personnes déplacées à l'intérieur de la région MENA ou les communautés dalits au Népal. Ces groupes sont souvent systématiquement exclus de ces espaces, ce qui crée un vide pour la responsabilisation.<sup>6</sup>

Les filles elles-mêmes ont reflété cette large adhésion de la communauté nécessaire pour un changement transformationnel qui soutient leurs droits, et elles ne sont pas en mesure d'y faire

2 Loi sur les restrictions au mariage des enfants. S.R.O. No. 344-Law/2017S.R.O. N° 344-Loi (Bangladesh 2017)

3 Groupe de travail sur les programmes de sexualité des MEPF (2019) S'attaquer au tabou : Sexualité et programmes transformateurs de genre pour mettre fin aux mariages et aux unions d'enfants, précoces et forcés.

4 ICRW. "Solutions pour Mettre fin au mariage des enfants: ce que montrent les preuves ». <https://www.icrw.org/wp-content/uploads/2016/10/Solutions-to-End-Child-Marriage.pdf>

5 Le mariage des enfants et le programme de filet de sécurité productif de l'Éthiopie: analyse des voies de protection dans la région Amhara: rapport final, Bureau de recherche de l'UNICEF - Innocenti, Florence, 2020.

6 Halloran, B. et Flores, W. (2017). Mobiliser la responsabilisation : les citoyens, les mouvements et l'État. Initiative de transparence. Consulté à l'adresse <https://www.transparency-initiative.org/wp-content/uploads/2017/03/movements-and-accountability-final.pdf>

face seules.<sup>7</sup> Le dialogue intergénérationnel pour le plaidoyer au niveau communautaire offre aux filles et aux acteurs de la société civile dirigés par des femmes l'occasion de bénéficier d'un mentorat, d'un partenariat plus équitable et d'un alignement plus large sur les questions relatives aux droits des filles et des femmes à plusieurs niveaux.

## La signification de l'expression « dirigée par les jeunes » doit évoluer :

Même lorsque la défense des droits menée par les jeunes est un élément central d'une intervention de projet, les adultes restent aux commandes. Les interventions doivent transférer le pouvoir – de décider des méthodes, des capacités nécessaires et de l'affectation des fonds – aux filles et aux jeunes, ou à tout le moins travailler pour leur donner la possibilité de faire entendre leur voix sur ces questions. En ne déplaçant qu'une seule composante du leadership dans ces domaines, le domaine peut commencer à investir dans le processus d'autonomisation collective des adolescents et pas seulement dans les résultats.

Envoyer [tippingpoint@care.org](mailto:tippingpoint@care.org) par e-mail

---

<sup>7</sup> Naved et coll. (2022). Impact de l'initiative Tipping Point, une intervention sur les normes sociales, dans la lutte contre le mariage des enfants et d'autres résultats en matière de santé et de comportement des adolescents dans un district du nord du Bangladesh.